CRECIMIENTO Y DESARROLLO REGIONAL: EL PAPEL DE LOS RECURSOS NATURALES



Ph.D. Mario D. Tello 12

esde la perspectiva del desarrollo económico local/regional (DEL), la mayoría de regiones del Perú tienen como sector 'base', aquel que usa de manera intensiva recursos naturales. RN (renovables y no renovables). Dicho sector produce materias primas destinadas mayormente a satisfacer la demanda internacional. Más aún, algunos de estos recursos (tales como los mineros, forestales, pesqueros, etc.) son explotados con inversiones privadas a través de concesiones otorgadas por el gobierno central (GC, las de mayor envergadura), y los gobiernos regionales (GR, las de menor envergadu-

ra), produciendo ingresos fiscales para el GC (50%), los GR (10%), universidades públicas (2,5%) y gobiernos locales, GL (38,5%).

Recientemente, el autor ha analizado, con métodos econométricos sofisticados, el papel de los RN en el crecimiento de cada una de las 24 regiones del Perú (considerando a Lima y el Callao, como una sola región). Los resultados señalan que efectivamente la magnitud de



la dotación de estos RN afecta de forma positiva y (estadísticamente) significativa al crecimiento económico de las regiones en 17 de las 24 regiones consideradas (incluyendo Junín) v en consecuencia la denominada 'maldición de los recursos naturales' no se aplica, al menos para el crecimiento del período 2002-2012. Desafortunadamente, crecimiento no es lo mismo que desarrollo económico, una región puede en el tiempo crecer sostenidamente sin producir desarrollo económico debido a una desigual distribución de dicho creci-

miento y la persistencia de la incidencia de la pobreza.

Los resultados de las estimaciones realizadas por el autor en algunos indicadores del desarrollo económico regional señalan, en contraste con lo anterior, que la dotación de RN tiene impactos negativos sobre el DEL, particularmente, por el hecho que continua generando mayor concentración en la canasta de productos primarios de exportación. Así, mientras el gobierno actual ha denominado el año actual como aquel de la Diversificación Productiva. las continuas inversiones en

1. Artículo basado en "Podemos hablar de una maldición de los recursos naturales en el Perú?". Revista Economía y Sociedad, No 84, Noviembre, CIES, 2014 y "Recursos Naturales, Diversificación y Crecimiento Regional en el Perú", Revista Economía, PUCP.

2. Departamento de Economía. Miembro del Centro de Estrategias para el Desarrollo -CENTRUM Católica Pontificia Universidad Católica del Perú.

la minería producirá más concentración de productos, en contra de dicha diversificación, y en contra del desarrollo de las regiones.

Un segundo resultado, de la incidencia de los RN sobre el DEL, proviene de los efectos sobre la participación del empleo en los sectores primario, secundario y terciario. El promedio de estas participaciones para el Perú fueron respectivamente 31%, 15%, 74% en el período 2001-2012. Los respectivos promedios para Junín fueron 44%, 11%, v 45%. La incidencia de los RN sobre estas participaciones fue diferente entre regiones. Así, para el caso de Junín estos RN no afectó (estadísticamente) a dichas participaciones. En general, los resultados de la incidencia de los RN sobre el 'empleo' fueron estadísticamente no robustos.

La conclusión final de estos resultados señala que la dependencia regional hacia los recursos naturales si bien puede haber contribuido al crecimiento del producto regional, esta no ha contribuido al desarrollo de otros sectores di-

ferentes al primario o a la diversificación productiva. Los RN han retrasado el proceso de transformación productiva de las regiones.



AZUL GAS

214050 215010

movistar: 949 661 050 985 263 616

RPM: #942 949 459

• • calle real 1350 - chilca • •